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本报讯（记者 刘地委 通讯员 崔晓
琴 文/图）自 6 月 14 日以来，许昌市直及
驻许各单位干部职工无偿献血活动得
到了社会各界的积极响应，取得显著成
效。截至目前，全市机关企事业单位举
办无偿献血活动 36 场，共有 1167 人累
计献血量达 44.9 万毫升，有力保障了我
市临床用血需求。

今年 5 月受新冠疫情的影响，我市
血液库存不足，为保障临床用血需求，
充分调动市直及驻许各单位干部职工
勇担社会责任的积极性、主动性，鼓励
和引导更多的爱心群众加入无偿献血
队伍。在 6 月 14 日第 19 个世界献血者日
来临之际，许昌市公民献血委员会办公
室、市直工委、市文明办、市红十字会等
联合向市直及驻许各单位干部职工，发
出了“热血战疫 为爱逆行”无偿献血活
动倡议。

倡议发出后，得到了我市各界的大
力支持和积极响应。

6 月 14 日，市直及驻许各单位干部
职工无偿献血活动在市委、市政府院内
拉开序幕。市委、市政府、市卫健委、市
红十字会的相关领导莅临活动现场，亲
切慰问了我市百次无偿献血者先进代
表、无偿献血者、志愿者及采血工作人
员，向他们致以节日的问候和崇高的敬
意，并号召大家踊跃献血，为我市无偿
献血事业发展作出更大贡献。当天，来
自市委办、市政府办、市纪委监委、市退
役军人事务局等多家爱心单位共计 86

人参与无偿献血活动，累计献血 2.14 万
毫升。在他们的积极带动下，全市各级
各单位纷纷组织无偿献血活动。

6 月 15 日、16 日，由长葛市文明办
组织并发起的无偿献血活动如期举行，
长葛市教体局、财政局、税务局、市场监
管局、国网河南长葛市供电公司等多家
单位的 200 余名干部职工顶着炎炎烈
日，在长葛市慈善总会广大志愿者的引
领下成功献血 6 万多毫升，为我市血液
供应注入了“硬核”力量。

6 月 22 日上午，在东城区管委会院
内，来自该辖区的各机关、企事业单位
的志愿者在流动采血车前排起了长队。
在流动采血车上，东城区卫健局局长印
肖飒积极献血，并向参与献血的同志们
表示慰问。当天，东城区管委会共有 56
名党员干部职工献血 2.16 万毫升。与此
同时，由建安区、国家经济技术开发区
组织的无偿献血活动也相继展开。

6 月 24 日，许昌市中心医院在新、
老两个院区同时开展无偿献血活动，奋

战在临床一线的 64 名医务工作者争先
赶来，以实际行动为生命“加油”。

7 月 15 日，许昌市公安局积极组织
民辅警 71 人成功献血 2.77 万毫升。在该
局的带动下，7 月 21 日，长葛市公安局
无偿献血活动也如期举行。

8 月 2 日上午，许昌市乡村振兴局
干部职工在该局副局长马倩倩的带领
下早早来到文峰献血屋参加无偿献血。
在血站工作人员的引领下，大家有序进
行健康征询、体检、血液化验和血液采
集等工作。在献血时得知，加上这次，马
倩倩已成功献血 2000 毫升。

8 月 8 日上午，骄阳似火，流动采血
车刚刚到达市民之家小广场采血点，就
迎来了前来参与无偿献血的市政务服
务和大数据管理局的党员干部职工。经
过体检、化验，该局局长马红伟率先走
到队伍的前列，带头参加无偿献血。

连日来，许昌市交通运输局、许昌
市税务局、许昌市水利局、长葛市税务
局、襄城县交通运输局等多家单位、爱
心团体，不畏高温有序献血，以实际行
动谱写了无偿献血、无私奉献的大爱篇
章。

血液是生命的源泉，是临床医疗不
可替代的宝贵资源。全市机关事业单位
无偿献血活动在我市已连续开展了 5
年。5 年来，全市广大党员干部职工身体
力行，传播和发扬了国家公务人员及企
事业单位员工无私奉献的崇高理想，为
文明和谐许昌建设作出了积极贡献。

许昌机关企事业单位主动担责

举办无偿献血活动 36场
1167人献血 44.9万毫升

□本报记者 张炜华 文/图

“学医的过程是不断成长的过程，
每次成长都是一次蝶变。”8 月 22 日，在
接受记者采访时，许昌市人民医院神外
一科主任霍晓锋这样描述自己的从医
经历。

霍晓锋出生于军人家庭，从小看着
身穿戎装的父母，霍晓锋却从内心向往
当一名医生。他觉得，穿上白大褂当一
名 医 生 救 死 扶 伤 更 能 让 他 热 血 沸 腾 。
于是，在填报高考志愿的时候，除了三
个医学院外，他没有填报其他志愿。他
性格中的倔强在这次填报志愿中展现
得淋漓尽致。

走上工作岗位后，霍晓锋没有像其
他刚工作的医师一样先轮转再定专业，
而是在轮转刚开始就定了神经外科，并
从此坚守这个专业十几年。

讲起当初选择神经外科的经历，霍
晓锋的语气中充满了轻快和热情：“一
握手，就选择了后半生的路。”霍晓锋清
楚地记得，轮转刚开始，他就到了神经
外一科，当科主任柴清喜伸出手说“欢
迎你到我们科”时，他就有种宿命般的
直觉。后来，他没有再继续轮转，而是
直接留在了神外一科。

“ 神 经 外 科 是 所 有 外 科 中 难 度 最
大、风险最高、成熟最慢的学科。”霍晓
锋说，神经外科也是一个最有挑战性的
学科。或许是血液中充满了向往挑战
的因子，霍晓锋在到神外一科没多久，

就为这个专业目眩神迷——从死神手
中抢人，这不正是他梦想中救死扶伤的
战场吗？

在从医之前，霍晓锋常常梦想着，
自己穿着白大褂穿梭在炮火纷飞的战
场上治病救人的场景。“现实不是战场，
然而却比战场更让人惊心动魄。”霍晓
锋说，神经外科医生是在“生命禁区”动
刀子。在这个过程中，不能退，不能守，
不 能 有 丝 毫 差 错 ，只 能 精 准 地 快 速 前
行；慢了，有可能抢不回患者的性命；出
现差错了，有可能给患者带来灾难性的

后果。
“能如此直接地看到患者在自己眼

前从性命垂危到生命无忧，我觉得那
就是作为一名医生的高光时刻。”霍晓
锋说。仿佛生来就是为了从事神经外
科，他欣喜于能在这个平台上实现自己
救死扶伤的初心，也沉醉于在这个过程
中战胜高难度挑战后的酣畅淋漓。

看着眼前充满自信和希望的面庞，
很难想象他也曾在挫折中徘徊多年。

霍晓锋清楚地记得，他独立上台
做的第一次手术。那是一名垂体瘤患

者，须行经鼻蝶手术。即使在术前做
了 各 项 预 案 ， 将 流 程 背 得 滚 瓜 烂 熟 ，
在 内 心 将 手 术 过 程 模 拟 了 一 遍 又 一
遍，可是真正上手时才发现，理论与
现实全然不同。

“想前进找不到出路，想后退又无
路 可 退 。 那 一 刻 ， 脑 子 里 一 片 空 白 ，
后背直冒冷汗。”霍晓锋说，他很庆幸
自己有一名经验丰富的老师。“第一次
独立手术是柴主任陪我做的。当时柴
主任一语道破，让我从迷惘中找到了
出路。”

那次手术后，霍晓锋认识到自己的
单薄和不成熟，他一往无前的勇气遭遇
到重创。但是，他并没有消沉，而是积
极学习，积蓄力量，他需要一场胜利为
他重塑自信。3 年后，他顺利地为患者
完成了夹壁动脉瘤手术，患者在很短时
间 内 就 康 复 出 院 。 在 那 一 刻 ，他 感 觉
到，一直束缚着他的东西不复存在，他
眼前的世界变得更加清晰、明亮。

“仿佛是一场蝶变。”霍晓锋说，这
个过程充满了艰辛和痛苦，“然而成长，
就要经历一次次蝶变。”让霍晓锋觉得
庆幸的是，每次蝶变，都有柴清喜扶持
着、保护着、引领着他。

前不久，霍晓锋从柴清喜手中接过
了神外一科主任的交接棒。作为一名
年轻的科主任，霍晓锋充满了野心：以
技术为支撑，打造一支强悍、团结、有担
当的队伍，救死扶伤，为更多患者带来
希望。

每 次 成 长 都 是 一 次 蝶 变
——记许昌市人民医院神外一科主任霍晓锋

狂犬病是目前世界上病死率最高
的传染病，但通过及时、彻底、规范的
暴露后处置，狂犬病几乎完全可以预
防。

什么是狂犬病？

狂犬病是由狂犬病病毒导致的一
种急性脑炎，按临床表现分为“躁狂
型”和“麻痹型”，前者的典型临床表现
是极度恐惧、恐水、怕风、咽肌痉挛、呼
吸困难、排尿排便困难、多汗流涎等，
后者以肢体软瘫最为多见。

犬是我国人类狂犬病的主要传染
源，其次是猫。根据我国目前的狂犬病
流行情况，致伤动物传播狂犬病的风
险可分三个等级：犬、猫、流浪的或野
生的哺乳动物、蝙蝠等是传播狂犬病
高风险动物；牛、羊、马、猪等家畜及
兔、鼠等啮齿动物是传播狂犬病低风
险动物；非哺乳动物不患狂犬病，如
龟、鱼、鸟类、昆虫等，被其致伤后属于
无风险暴露，无需进行狂犬病暴露后
处置。

狂犬病可以预防吗？

狂犬病潜伏期为 1-3 个月，一周
以内发病或者 1 年以上发病的情况极
为罕见。狂犬病患者一旦发病，死亡率
几 乎 100% 。狂 犬 病 是 人 畜 共 患 传 染
病，99%以上的人类狂犬病是由犬导致
的。尽管狂犬病具有高致死率，但是可
以有效预防的。

如果被狗咬伤，应该怎么办？

如 果 被 狗 咬 伤 ， 对 于 轻 微 伤 口
（不导致生命危险的情况下），建议第
一时间自行处理伤口，可以用肥皂水

（或其他弱碱性清洗剂） 和一定压力
的流动清水 （如自来水管） 交替清洗
咬伤或抓伤的伤口；然后及时到犬伤

门诊 （也叫狂犬病暴露预防处置门
诊）进行处置。

犬 伤 门 诊 一 般 设 在 医 院 的 急 诊
科，或者预防接种门诊，或者是独立设
置。各地卫生行政部门或者疾控机构
会在官网上公布信息。如果被咬伤较
为严重，要及时就医。

需要提醒的是，狂犬病疫苗并非
只打一针，而是要通过 1 个月左右才
能完成免疫，一定要严格按照时间规
律接种，不可中断。

目前有“5 针法”和“4 针法”两类
疫苗。5 针法，即在暴露当天、暴露后第
3、7、14 和 28 天各接种 1 剂，共接种 5
剂。“4 针法”，即“2-1-1”程序，暴露当
天接种 2 剂（左右上臂三角肌各接种 1
剂），暴露后第 7 天和第 21 天各接种 1
剂，共接种 4剂。

狂犬病暴露处置
一般都包括哪些措施？

狂犬病暴露预防处置包括彻底清
洗、冲洗伤口，及时并全程接种狂犬病
疫苗，以及必要时在伤口周围浸润注
射狂犬病免疫球蛋白。

彻底清洗伤口可减少伤口处的病
毒；疫苗接种可诱导机体产生的抗
体，从而降低病毒进入周围神经的风
险。狂犬病免疫球蛋白的作用则是在
疫苗诱导的抗体产生之前，提供被动
免疫，中和伤口部位的狂犬病病毒。

以前接种过狂犬病疫苗，如果再
次暴露，还需要接种疫苗吗？

在上次狂犬病疫苗接种程序最后
一针完成后 3 个月内（含 3 个月）再次
暴露，无需加强免疫。

超过 3 个月以上再次暴露者，需
第 0天和第 3天各接种 1剂疫苗。

既往完成过至少 2 剂狂犬病疫苗
接种者（骨髓移植患者除外），以后均
无需使用狂犬病免疫球蛋白。

需要提醒的是，任何一次暴露后
均应及时进行规范的伤口处理。

（许昌市疾病预防控制中心
毛树存 整理）

狂犬病疫苗不能只打一针
霍晓锋近照

□本报记者 张炜华

“我想借贵报一角，感谢许昌市中
心医院泌尿外科二病区主任刘会峰和
他带领的团队。”8 月 22 日，77 岁的市
民何先生骑车 40 多分钟，冒着高温专
程赶到许昌日报社卫生健康部投稿，
并讲述了自己就医经历，为该科医生
精湛的医术和贴心服务点赞。

原来，何先生身体不适，一直吃药
调理，连续跑了 4 家医院仍未好转。在
别人的推荐下，他找到了刘会峰。刘会
峰了解何先生的病情后，建议他立刻
住院：“您患的是前列腺癌，病情已经
很严重了，必须立即进行手术治疗。”
怕何先生因顾虑不愿意做手术，刘会
峰主动要来何先生儿子的电话，详细
告知何先生的病情，并建议他赶紧为
父亲办理住院手续。

“哪个医生像他那样，患者生病，
他追着要患者赶紧治的。”何先生说，
刘会峰的急迫感动了他：有这样负责
任的医生，他还有什么好顾虑的？

“他是高龄患者，即使做手术，也
有很大的难度和风险。但是如果不及
时进行手术，恐怕再晚一些时间，就没
有救治机会了。”刘会峰告诉记者。

泌尿系统疾病成因复杂，病种繁
多，给患者的生活带来不便和痛苦。由
于其私密性的特点，常常被看作“难言
之疾”，导致患者不能及时就医，错过
最佳治疗时间。因此，很多前列腺癌的
患者，查出时就已是晚期，救治机会不
大了。

相较之下，何先生的情况好太多
了，还有机会行前列腺癌根治术。“高
龄前列腺癌患者对于我们来说也是高
难度挑战。”刘会峰说，主要是术后并
发症多，最主要是尿控问题。该科前列
腺癌根治术水平在全省三甲医院中也
属前列。因此，他们有能力、有信心为
何先生行前列腺癌根治术。

住院后，为了尽快为患者实施手

术，刘会峰请许昌市中心医院泌尿外
科主任马宇杰为患者会诊，共同制订
手术方案。

方案确定后，刘会峰为何先生进
行了手术。术后，刘会峰和胡燕护士长
耐心地为患者家属交代了护理和饮食
注意事项，并叮嘱他们要认真观察患
者术后反应，并及时通知医护人员。

“术后那几天，主治医师王硕一日
三餐守在我床旁，每次都要看着我没
有不良反应才放心离开。”何先生说，
除了观察他的饮食、用药情况外，王硕
还将他的情况详细汇报给刘会峰。每
次查房，刘会峰也会仔细询问他的情
况，并及时调整用药。术后半个月，何
先生逐渐好转。

在何先生住院期间，除了亲身感
受到刘会峰团队对他的悉心照顾外，
他还看到了很多让他感动的画面：

“护士们每天脚步匆匆，床头铃一
响，几乎是小跑着就到了病房。”

“给患者叠被铺床、消毒、量血压、
测双腿粗细……每项工作进行得又快
又好，动作还轻。”

“换尿袋的时候，不用患者按响床
头铃他们就掐着时间到了，完了还把
尿罐洗得干干净净的。”

最让何先生感动的还是刘会峰。
有一次，刘会峰身体不适，正在输

液的时候，科室里送来了一名危重患
者，需要立即开展手术。刘会峰拔下针
头，就扎进了手术室。“那天，他走出手
术室，我见他满脸疲惫，脸色都有些苍
白了。”何先生说。

何先生刚出院时就想写一封表扬
信，但是因为当时身体情况不允许，只
能打电话到许昌日报社。休养了一段
时间后，何先生的身体已经大好，便亲
笔写了一封表扬信，骑车走了 40 多分
钟赶到报社投稿。

“真是谢谢他们了。他们这个团队
不但医术好，还有责任心，服务也好，
视患者如亲人……”何先生说。
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“我想感谢这个团队”

□本报记者 张炜华

时代变革，初心不改。半个多世纪
的风雨兼程，许昌市妇幼保健院晖光日
新。一代代“市妇幼人”踔厉奋发、行稳
致远，推动医院昂首阔步、不断超越。

在许昌市妇幼保健院高质量发展
的过程中，党员不忘初心、牢记使命，带
领着“市妇幼人”在平凡的工作中坚守
平凡，在平凡的工作中创造不平凡的价
值。

自 然 分 娩 是 人 体 的 一 种 自 然 功
能 ， 也 是 人 类 种 族 繁 衍 的 本 能 行 为 。
对于许昌市妇幼保健院产科主任郑红
艳来说，看到产妇自然分娩是再开心
不过的事。在她看来，自然分娩的准
备，从孕育初期就要开始。

做好孕期宣教、做好孕期档案管
理、做好产前评估、鼓励有条件的准
妈妈自然分娩、对准妈妈的身体及心
理给予指导和关怀……郑红艳和她的
团 队 有 一 整 套 既 能 让 准 妈 妈 顺 利 生
产又能减轻疼痛的好办法。

一名准妈妈在分娩过程中出现胎

儿 胎 心 异 常 的 情 况 ， 准 备 进 行 剖 宫
产。郑红艳为她检查后，和其耐心沟
通，讲解剖宫产的伤害，随后采取让
她 改 变 不 同 的 生 产 体 位 等 有 效 措 施 。
该准妈妈终于自然分娩，一家人对郑
红艳的感激之情溢于言表。“宝宝‘哇
哇’啼哭的那一刻，产妇、为她接生
的医护人员都激动地笑了。后来，她
还在 《市长信箱》 给我们科室写了封
感 谢 信 。 这 是 对 我 们 付 出 的 最 大 褒
奖。”郑红艳笑着告诉记者。

在郑红艳和同事们的努力下，近
几年来，许昌市妇幼保健院的自然分
娩率一直居于全市第一，许昌市妇幼
保健院产科也成为我市重点专科。

为民服务，是共产党员本色，也
是医者初心。作为一家服务妇儿的专
科医院，许昌市妇幼保健院将服务做
到极致。

2019 年秋天，儿保科接诊了一名 3
月龄早产儿。因患儿父母亲体弱多病，
家 中 经 济 困 难 ，魏 秀 芳 积 极 与 医 院 协
调，为患者进行免费健康体检、心脏彩
超、髋 关 节 彩 超 及 神 经 系 统 等 各 项 检

查。患儿做完检查已经是中午，魏秀芳
为患儿的家长买来了午饭。饭后，魏秀
芳带着患儿到该院的洗浴中心洗了澡，
并给患儿买来新衣服和玩具。最后，魏
秀芳拜托科室人员把患儿一家送上了
回程的公交车。她的细致、周到感动了
患儿家长，临上车前，家长还不停地表
示感谢。

每 年 2 月 和 8 月 的 儿 童 入 托 体 检
时，日门诊量 300—600 人次，是儿保
科 最 忙 的 时 候 。 在 魏 秀 芳 的 带 领 下 ，
该科医务人员全员无休，科室成员间
配合默契，对待患者充满耐心，不仅
圆 满 完 成 儿 童 入 学 季 的 健 康 体 检 工
作，而且受到家长和托幼机构的好评。

2019 年 1月，该科被河南省卫健委
评为“河南省儿童早期发展标准化基
地”；2020 年 7月，“中国儿童健康管理
1+N 工程项目单位”落地许昌市妇幼
保健院；2020 年 12 月，许昌市妇幼保
健院获得“省级儿童早期发展示范基
地标兵单位”荣誉称号。

不忘共产党员初心，践行医者仁
心。2021 年 8月，在许昌市妇幼保健院

产科缓冲病区，林改玲冒着高温在病
房对患者进行排查，即使中暑依然不
离岗休息。在她的带领下，成立 4 个月
的缓冲病区共收治孕产妇 1888 人次、
查验住院患者及陪护家属双码 5664 余
人次，急诊手术分娩 390 人，午间、夜
间急诊人数 1392 人次。在此期间，无
一 例 新 冠 病 毒 感 染 事 件 （差 错 事 故、
疑似新冠患者） 发生，为产科住院患
者安全做好了保障。

为了加速剖宫产产妇术后身体恢
复，林改玲主动学习，查找资料，从
制 定 术 前 、 术 中 到 术 后 管 理 标 准 流
程，到改变术后拔除尿管时间，降低
了 术 后 并 发 症 风 险 ， 缩 短 了 住 院 周
期，切实减轻了产妇术后疼痛，还节
省了患者住院费用。

初心不改青云志，矢志不渝向前
进 。 在 许 昌 市 妇 幼 保 健 院 挺 进 “ 三
甲”的进程中，一名又一名党员无私
奉 献 ， 为 医 院 的 高 质 量 发 展 添 砖 加
瓦，他们带领着“市妇幼人”，以最饱
满的热情，为群众提供着更加优质的
医疗健康服务。

“党旗飘扬 致敬榜样”许昌市妇幼保健院模范共产党员系列报道

无私奉献映初心

无偿献血现场
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